

Dossier de Presse

Pole Universitaire de Proximité -Lyon 3



2012-2013

ENSEIGNEMENT

LYON : TROIS UNIVERSITÉS, PLUSIEURS POSSIBILITÉS

Les universités publiques Lyonnaises que sont Claude Bernard Lyon 1 (sciences de la santé, sciences et technologies et des sciences du sport), Lumière Lyon 2 (sciences humaines et sociales) et Jean-Moulin Lyon 3 (spécialisée en droit, lettres et civilisations, philosophie et langues) font figure de poids lourds dans l'enseignement supérieur. En effet sur 167 000 étudiants que compte l'académie du Rhône, elles regroupent à elles seules plus de 80 000 inscrits.

S'il est difficile de les classer, on peut malgré tout relever leurs caractéristiques respectives. Outre leur emplacement géographique et toutes les études qui mettent en avant Lyon comme une ville où il fait bon vivre, sortir et donc étudier, la qualité de leur cursus dépend, pour la plupart des élèves, du sérieux et de l'attention des professeurs à leur égard. Les dispositifs d'encadrement (lire ci-contre), les outils techniques et documentaires à disposition, la localisation du campus, leurs chances d'obtenir un travail à la sortie, la mise en réseau de leur filière avec les employeurs comptent aussi davantage que la renommée de quelques enseignants.

Obtenir le diplôme visé constitue aussi un important critère. À la lecture des statistiques fournies par chaque université lyonnaise et en dépit des idées reçues, Lyon 2 est bien pla-



En matière d'encadrement, seule Lyon 1 n'est pas sous-dotée. Lyon 2 l'est de manière récurrente (il manque 264 emplois de titulaires selon la CGT) et Lyon 3 arrive en queue du tableau à l'échelle nationale.

cée. Il y a bien sûr débat sur le niveau d'exigence de chaque établissement. À ce titre, Lyon 3 est plus sévère sur les mentions et sur les compensations entre crédits d'enseignement. Mais on peut aussi remarquer que la population accueillie ici est au départ moins susceptible de réussir au regard des indicateurs sociaux et scolaires. Elle compte, en effet, davantage de boursiers et probablement moins de mentions (Lyon 2 ne communique pas cette proportion) parmi

ses nouveaux inscrits.

Cependant, l'insertion professionnelle des étudiants lyonnais est en moyenne comparable à celle des autres universités françaises. Ici, les différences dépendent surtout des filières que des établissements. Ce n'est pas une surprise, les masters droit, économie, gestion offrent davantage de chances de trouver un emploi (90 % et plus 30 mois après le diplôme) que ceux en archéologie ou ouvrant vers des carrières sociales (environ 80 %).

LES « NOUVEAUX » BIEN ENCADRÉS

Pour aider les jeunes bacheliers à s'intégrer au mieux dans l'inconnu des facultés, les 3 universités ont mis en place des dispositifs destinés à lutter contre le décrochage. À Lyon 1, par exemple, le tutorat étudiant (TUT) est proposé dans les filières sciences et santé. Il a pour autant du mal à se développer, les étudiants faisant davantage appel aux cours privés. La filière STAPS (sports) possède un dispositif lui permettant de repérer les « décrocheurs ». Ils bénéficient alors d'un suivi plus attentif (appel en cas d'absence, convocation le cas échéant, enseignant référent). À Lyon 2, durant une dizaine de jours, des enseignements et des ateliers sont organisés : familiarisation avec les outils informatiques et une aide sur la méthodologie. Les étudiants issus d'un bac technologique bénéficient de parrains. Enfin à Lyon 3, il y a le Pôle Universitaire de proximité qui propose des formations gratuites à la découverte de soi, à la méthodologie universitaire et à l'insertion professionnelle. Communication orale, gestion du stress font partie d'un programme qui a prouvé son efficacité : les étudiants qui passent par le PUP ont un taux de réussite supérieur à la moyenne.

Contact:

Fabien Lafay

Directeur Pôle Universitaire de Proximité

6, cours Albert Thomas BP 8242
69355 Lyon cedex 08

Tel: 04 26 31 85 80
06 82 81 01 99

pup@univ-lyon3.fr

www.lepup.fr